

248	UTBM service communication	Puissance 29 n°87	Septembre 2012
		Dossier «Campus»	formations - ESPERA Sbarro - EDIM - filières - diplôme d'ingénieur - styliste prototypiste

Campus

Petit mais costaud

Certes, l'enseignement supérieur dans le Pays de Montbéliard ne rivalise pas en taille avec les universités et écoles des grandes métropoles qui brassent des dizaines, voire des centaines de milliers d'étudiants et proposent pléthore de formations. Mais la variété des filières et diplômes, la qualité de formation et d'encadrement mais aussi les positionnements originaux font la force de ce campus.



UN NOUVEAU DIRECTEUR POUR L'IUT DE BELFORT-MONTBÉLIARD

Élu le 15 mai dernier par le Conseil d'institut de l'IUT de Belfort-Montbéliard, Olivier Prévot, 44 ans, succède à Philippe Pracht à la tête de l'IUT. Chef et fondateur du département Carrières sociales, il affiche un parcours professionnel et personnel particulièrement riche. Il s'investit localement en politique, en tant qu'élus de Belfort, mais aussi dans le domaine de l'enseignement supérieur. Il est d'ailleurs représentant du ministère de l'Enseignement supérieur et de la Recherche au sein d'une instance interministérielle sur les formations et les métiers du sport et de l'animation.

Le bassin de vie Belfort-Montbéliard compte aujourd'hui 7 000 étudiants. Les étudiants qui choisissent de faire leurs études dans l'Aire urbaine ont le « choix » entre 20 filières, qui relèvent de 5 départements et sont réparties sur 3 sites universitaires, et des formations qui vont du bac + 2 (y compris BTS et DUT) au doctorat. On doit en partie cette palette étendue à l'investissement de Pays de Montbéliard Agglomération. La collectivité investit en effet beaucoup dans l'enseignement supérieur et la recherche. « *Soutenue à hauteur de 400 000 euros par an, la recherche publique est le corollaire indispensable de l'enseignement. Ce fonds permet de soutenir notamment les laboratoires par des allocations de recherche* », explique Jean-François Klopfenstein, directeur général adjoint en charge de l'enseignement supérieur, de la culture et du sport à l'Agglomération. Elle finance notamment des



7 000 jeunes étudient sur l'Aire urbaine, au sein de 20 filières différentes.

thèses dans le domaine du multimédia, de l'informatique, de l'environnement, des nanotechnologies, des traitements de surfaces ou encore de l'ergonomie.

Des formations reconnues

Le soutien est aussi justifié par la présence de formations reconnues au plus haut niveau. Ainsi, le master Produits et Services Multimédia, gratifié de la note A+, la plus élevée, par l'Agence d'évaluation de la recherche et de l'enseignement supérieur, a aussi été classé parmi les meilleurs diplômes « *qui donnent du travail* » dans un dossier publié par *Le Nouvel Observateur* en décembre 2011. La composante qui l'abrite, l'UFR STGI¹, propose à Montbéliard 4 licences et 4 masters², formations qui ont pour atout de s'appuyer sur les connaissances issues de la recherche. Recherche importante puisque ici ce sont 35 enseignants-chercheurs qui font bénéficier de leurs travaux les 500 étudiants de l'UFR. Et qui explique certainement que « *80 % trouvent rapidement un emploi suite à l'obtention du diplôme de master* »,

École Sbarro : reconnaissance du diplôme au niveau national

L'École Espéra Sbarro, placée sous l'égide de l'UTBM depuis 2009 et installée depuis 2011 au lycée Viette, a gagné en avril une reconnaissance importante puisqu'elle délivre désormais à l'issue de sa formation le diplôme reconnu par l'État de « *Styliste prototypiste spécialité automobile* ». Fondée il y a plus de 20 ans par le créateur Franco Sbarro, l'école propose sur 10 mois une formation aux techniques de l'automobile, associant théorie et pratique. Les élèves stagiaires réalisent deux prototypes qui sont exposés pour le premier en mars au Salon de Genève, et pour le second en octobre au Mondial de l'automobile, à Paris, sur le stand de Pays de Montbéliard Agglomération.

www.e-sbarro.fr

100 EUROS

C'est la somme que l'Agglomération donne à chaque étudiant du Pays de Montbéliard pour acheter un ordinateur portable. Cette opération, reconduite pour la huitième année consécutive, concerne les étudiants en 1^{re} année d'études supérieures, juste après le bac. Les dossiers de demande peuvent être déposés jusqu'au 28 février 2013.

comme le remarque le nouveau directeur de cet UFR, Cyrille Verna.

Parmi les formations de qualité de l'université, figure aussi le très prisé DUT « Réseaux et Télécom », qui mise sur l'apprentissage, « *un excellent moyen de permettre à des jeunes de concilier indépendance financière et poursuite d'études* », précise le chef du département R & T, Stéphane Givron. En alternance ou non, les formations de l'IUT sont en même temps un excellent tremplin pour de longues études.

Offrir à tous de bonnes conditions de formation

Logique qui explique le soutien de l'Agglomération qui porte aussi sur les conditions de formation. Celle-là investit ainsi dans la construction de bâtiments, dans des équipements et en aidant financièrement des étudiants, par exemple pour l'achat d'un ordinateur (*lire encadré*). L'une des plus récentes et importantes réalisations concerne le bâtiment EDIM (Ergonomie, design et ingénierie mécanique), de l'UTBM³, autre poids lourd en matière de formation. Le bâtiment EDIM, sis au lycée Viette, a bénéficié d'un soutien de la

Une qualité d'encadrement et d'environnement

Situé au centre d'une terre d'industrie, frontalier de la Suisse et de l'Allemagne, à proximité d'une desserte TGV et proche de l'aéroport international de Mulhouse-Bâle, le campus bénéficie d'une qualité de vie et d'encadrement qui caractérise souvent les antennes universitaires. Sur le campus, restaurant universitaire, gymnase et maison des étudiants de Montbéliard (MÉMO) sont autant de services et de lieux de vie qui permettent d'améliorer le confort et donc les conditions d'études. Le campus offre d'autres atouts, comme le souligne Cyrille Verna : « *Il n'est pas recroquevillé sur lui-même, il est ouvert au monde associatif et sait partager ses locaux pour des manifestations culturelles par exemple. Certaines formations encouragent particulièrement la mobilité des étudiants hors de nos frontières lors des stages. À son environnement comme au savoir-faire, au propre comme au figuré, on peut dire que ce campus est "connecté".* »

collectivité d'un montant de 8 millions d'euros sur les 12,3 millions qu'il a coûté. Outils numériques très performants (CAO, DAO...), prototypage rapide, plate-forme de réalité virtuelle immersive et essais mécaniques permettent notamment d'y concevoir, de dimensionner et d'optimiser des produits et systèmes mécaniques. L'investissement est d'autant plus pertinent que l'UTBM, qui fête cette année ses 50 ans de

formation, affiche d'excellents taux d'insertion (le taux de moyen de recherche d'emploi est d'un mois). Ses 578 ingénieurs diplômés par an sont aussi autant de potentiels candidats susceptibles d'intéresser l'industrie automobile fortement implantée sur le territoire. ■

1 – Sciences/Techniques/Gestion de l'Industrie.

2 – Et à Belfort, 5 licences et 3 masters.

3 – Université de Technologie Belfort-Montbéliard.

INFOS ET INSCRIPTIONS

Université Franche-Comté
Campus Portes du
Jura – Montbéliard

03 81 99 46 62

<http://stgi.univ-fcomte.fr>

www.iut-bm.univ-fcomte.fr

UTBM

03 84 58 30 34

Service.admissions@utbm.fr

www.utbm.fr

Contacts utiles

• Vie étudiante

03 84 58 77 07

• Association MÉMO

(site de Montbéliard)

• Association des étudiants

de l'UTBM – Bâtiment M

Salle M202

03 84 58 34 37

ae@utbm.fr



© Barrai Baron

Des étudiants de l'UTBM devant le nouveau bâtiment EDIM construit avec le soutien de l'Agglomération.

Tribune



Puissance 29 ouvre ses colonnes aux groupes politiques du Conseil d'Agglomération.

Les textes publiés sont sous la seule responsabilité des signataires.



Henri-Francis DUFOUR

Vice-président en charge de l'enseignement supérieur, de la recherche et de la formation.

GROUPE DÉMOCRATE, SOCIALISTE ET VERT

L'enseignement supérieur, la recherche et la formation constituent un enjeu majeur de société. C'est pour cela que Pays de Montbéliard Agglomération s'investit fortement dans ces domaines. Je rappelle la construction du 5^e département de l'UTBM (EDIM), l'aide aux laboratoires (qui sont à la pointe de la recherche mondiale) qui permettent au campus de Montbéliard de progresser ainsi que l'important effort financier consenti au CFA de Bethoncourt.

Toutes ces actions participent à la construction d'une société éducative plus juste et plus solidaire, et nous ne pouvons pas envisager le futur sans l'enseignement supérieur, la recherche et la formation.

En effet, si le Pays de Montbéliard conserve sa vocation industrielle, ce secteur ne peut continuer à assumer seul le développement du territoire. Les mutations de l'industrie automobile,

le défi de la diversification, le besoin d'attractivité, l'engagement environnemental, tous ces thèmes majeurs nécessitent des savoirs particuliers.

Aujourd'hui, la part du travail intellectuel et de la recherche ne cesse de croître. Corrélativement, le temps nécessaire à la reproduction-fabrication ne cesse, lui, de diminuer. Nous sommes entrés dans l'économie de la connaissance et les cerveaux que nous formons aujourd'hui sont les emplois de demain !

Pour accompagner cette économie de la connaissance, pour la « booster » sur notre territoire, nous devons renforcer les outils existants, créer les conditions pour que le savoir et sa transmission se développent et permettre à tous, dans un souci de solidarité, de pouvoir y accéder.

Nous avons ainsi, depuis 2008, choisi d'agir pour notre territoire plutôt que de subir notre avenir.

Yves ADAMI

ÉLUS RÉPUBLICAINS ET COMMUNISTES

PSA délocalise et licencie

8 000 suppressions d'emplois, plusieurs centaines sur le site de sochaux et la fermeture d'Aulnay annoncée.

Par ailleurs, 900 emplois sont programmés en Slovaquie pour une production de 300 000 voitures en 2013, la plupart réexportées.

Après le prêt de 6 milliards au secteur automobile, l'État réinjecte 180 millions.

Aulnay semble-t-il est sacrifié sur l'autel des profits.

En 2011, PSA versait plus de 250 millions à ses actionnaires et le Smic ne sera revalorisé que de 23 euros.

CERCHEZ L'ERREUR !!!

Charles DEMOUGE

GROUPE « ENSEMBLE POUR LE PAYS DE MONTBÉLIARD »

Une opposition forte et solidaire

Le 6 juillet dernier, au cours du Conseil de Communauté, l'opposition a assisté en spectatrice à la réorganisation interne de la gouvernance de PMA. Il est regrettable que certains membres de notre groupe aient choisi leur indépendance pour des raisons qui leur sont personnelles. Considérant qu'il n'a pas de leçons de morale à recevoir d'élus alliés au Front de Gauche dont l'idéologie est discutable, le groupe « Ensemble pour le Pays de Montbéliard » ne s'est pas plié au diktat de Pierre Moscovici mais a maintenu Charles DEMOUGE à sa tête. Le groupe fort de 14 membres restera constructif et conservera toujours un regard très vigilant sur les orien-

tations prises par l'exécutif. Comme nous l'avons toujours fait depuis 2008, nous nous exprimerons dans cette tribune sur la gestion et sur les prises de position de la majorité de gauche et nous nous opposerons toujours aux augmentations des taxes et de la fiscalité qui pénaliseront les ménages et les entreprises. Nous veillerons à une parfaite équité dans les aides apportées aux communes quelles que soient leurs appartenances politiques et nous réclamerons une meilleure considération de nos entreprises locales. Enfin, nous souhaitons que PMA ne reste pas à la traîne du Territoire de Belfort dans la future organisation urbaine.

André DELAVELLE

GROUPE SOLIDARITÉ COMMUNAUTAIRE

Dans les périodes d'élections, comme chacun veut affirmer sa différence, la situation n'est pas favorable à des débats constructifs.

Le projet d'agglomération validé par les élus, de toute tendance, est résolument mené par le Président Jacques HÉLIAS avec des élus déterminés et des techniciens compétents.

Il serait dommage que des rivalités au sein de nos assemblées altèrent sa réalisation.

Qu'il y ait débat, cela est bien normal. Mais avec un seul objectif, l'intérêt collectif.